

Historia de los aborígenes y sus representaciones simbólicas, prácticas y creencias humanas de la Cordillera Andina de Mérida.

Ofelia Chávez-1. Virginia Ramírez-2. Manuel Alarcón-3

1- Fundación Colegio "Monseñor Bosset", Mérida - Edo. Mérida. 2- Servicios Integrales de Salud, Mérida - Edo. Mérida. 3- IAHULA. Laboratorio de Bioanálisis. Mérida- Edo. Mérida. E-mail: ofecha@hotmail.com, virgibrandt@hotmail.com, medicinamanuel@hotmail.com

RESUMEN

Este trabajo monográfico es una recopilación documental que tiene como propósito dar a conocer algunas actividades simbólicas, prácticas y creencias humanas y de la historia de los aborígenes; cuyo objetivo primordial es identificar el conocimiento tradicional de la región por ende comprender sus prácticas y creencias integrado en la práctica de la Medicina actual en la Cordillera Andina de Mérida. Como bien es cierto, desde la historia de los aborígenes siempre ha existido una estrecha relación del hombre con todos los recursos de la naturaleza tanto con las plantas y los animales, para la obtención de su bienestar y salud. No obstante, tanto plantas como animales no solo han tenido importancia por su uso como alimentos, abrigo o medicinal sino también como significado espiritual; en la historia se registran actividades tanto medicinales, espirituales o rituales que evidencian esas acciones ocupando un lugar trascendental en el significado de la misma existencia humana. A través de las prácticas y la transmisión de las creencias de generación a generación, las plantas se les han categorizado tanto por yerbateros y chamanes no solo como de uso medicinal sino espiritual. Fundamentalmente este estudio se basó en la descripción por autores tal como Clarac de Briceño (1992) y de Pollack-Etz (2001), de algunas prácticas de Medicina popular en la raíces indígenas; las del chamanismo; los remedios populares (con plantas y animales); las enfermedades con sus creencias: el coto, el mojan, el arco, maldejojo, etc. Las observaciones en los estados Andinos, por parte de Jacqueline Clarac de Briceño (1980-86) sobre la medicina popular y la cuantificando básica de los centros mágicos religiosos, unas 32 "cortes" con las cuales Trabajan" espíritus o "hermanos" y médium. Cada una de estas actividades que en la actualidad aun son practicados por algunos pobladores merideños es un indicativo de las necesidades básicas insatisfechas y las disparidades en materia de promoción de la salud, de prevención de las enfermedades y la atención médica curativa. Metabolitos secundarios de las plantas, los cuales producen efectos fisiológicos de diverso orden al activar moléculas receptoras en el organismo incitándolas a realizar su función normal y a recuperar el equilibrio.

Introducción

NATURALEZA Y COSMOVISIÓN

Esta relación se sustentó en una cosmovisión caracterizada por un sentimiento general de la vida y por una solidaridad vital que traspasaba todo límite. La consanguinidad de todas las formas de vida parece ser el supuesto fundamental de las creencias totémicas y de la vida religiosa de estos pueblos en cuya mentalidad la naturaleza se convierte en una gran sociedad, la sociedad de la vida, en la que el hombre no ocupa un lugar destacado y donde "la vida posee la misma dignidad religiosa en sus formas más humildes y

más elevadas; los hombres y los animales, los animales y las plantas se hallan al mismo nivel" (Cassirer, 1975).

Por esta cosmovisión, si bien la relación del hombre con la naturaleza fue práctica y funcional, ya que tenía que aprovechar de sus productos, sin embargo, en esta vinculación dominó el respeto, la admiración por lo animado, y, en muchos casos, el culto y la sacralización de los animales y las plantas. Esto le llevó a explorar intelectualmente, más allá de las necesidades prácticas, el multiforme mundo vegetal y animal, construyendo una imagen ordenada del mismo.

Las plantas y los animales fueron clasificados por su utilidad, pero también por su simbolismo. Muchas plantas adquirieron un lugar privilegiado en la vida mágico-religiosa,

Los Chamanes también reconocieron que las plantas no sólo podían tener características medicinales, sino también, y sobre todo, características espirituales. Peralta y col (2007).

LA HISTORIA CULTURAL DE LOS ABORIGENES EN LA CORDILLERA ANDINA

Durante la época prehispánica en la cordillera andina había, para la época de la Conquista, 20 o más grupos independientes de toponimia Mucu y en el valle del río Chama estaban ubicados: los mucuchíes, mcurubaes, mucujunes, mucaquetaes, mucarias, mucusiríes, mucutucúas, mucumbaes, mucusquis, mucuunes, mucutíes, mucuñoques, mucubaches, mcurandaes, tabayes, tateyes, escaqueyes, chichuyes, guaques y jajíes. Chamas y giros con sus respectivos subgrupos, estuvieron localizados en Mérida mientras que en Trujillo predominaron los cuicas y los timotes. Los indígenas andinos eran agricultores sedentarios y fueron conocidos por la construcción de andenes, terrazas y sistemas de riego para prevenir la erosión en los campos de cultivo.

Las evidencias etnohistóricas han demostrado que los aborígenes prehispánicos mantuvieron estrechas relaciones **interétnicas** gracias al comercio. Los llanos de Barinas, Portuguesa, Cojedes y Apure fueron una enrucijada estratégica entre la cordillera andina, la costa caribe y la cuenca del Orinoco. Allí se produjeron contactos culturales y comerciales en los que se utilizaba como medio de canje monedas de conchas de caracoles de agua dulce o quiripa. Estos intercambios tenían lugar a través del establecimiento de redes comerciales, como fue el caso de las playas de tortugas y el mercado de pescado del Orinoco medio, las playas de tortugas del río Guaviare y el mercado de curare del alto Orinoco. Durante el siglo XIX, las poblaciones aborígenes, aisladas del resto del país, fueron visitadas por viajeros naturalistas, tales como Humboldt, Michelena y Rojas, Codazzi o Schomburgk, entre otros, quienes dejaron registros en sus informes de las costumbres que encontraban a su paso. Desde el comienzo del siglo XX y hasta 1950, un grupo de precursores de los estudios antropológicos modernos se dedicó a revisar, compilar e interpretar, según las orientaciones evolucionistas y positivistas, el conocimiento que existía sobre las poblaciones aborígenes en crónicas y obras dispersas escritas hasta ese momento.

Julio César Salas y Tulio Febres Cordero

describieron a los aborígenes andinos que sirvieron de antecedentes a los estudios, que basados en trabajos de campo y en las orientaciones teóricas y metodológicas de la antropología moderna, fueron ejecutados a partir de 1950 por profesionales de esta disciplina. Fundación Polar 2007

El chamanismo

La visión del mundo del chaman y el efecto que tiene sobre las personas contribuye a la expresión cultural de un pueblo. Donde se analiza la visión mágica del chamanismo y su influencia sobre el proceso salud-enfermedad.

"Esta presente y diseminado en toda América, en su forma mas pura proviene de Liberia, desde donde se extendió al continente americano por las migraciones a través del Estrecho de Behring.

Es un fenómeno mágico-religioso, pero no constituye la religión exclusiva de los grupos nativos. Coexiste con otras creencias y prácticas religiosas. Se puede caracterizar como una técnica de éxtasis....El chaman tiene relación con diferentes tipos de espíritus, quienes le facilitan el vuelo mágico hacia el cielo, el control sobre el fuego y otras actividades, son mediadores entre los hombres y el mundo sobrenatural, invocan los espíritus para fines utilitarios, no para adorarlos.

En la literatura popular, los chamanes son frecuentemente confundidos con curanderos comunes, adivinadores o hechiceros. En Sudamérica la mayoría de los chamanes son hombres.

La Medicina Herbolaria.

Desde los arbores mismos de la civilización, las hierbas han proporcionado medicinas a la humanidad. A lo largo de la historia, diversas culturas ha legado a las generaciones posteriores esos conocimientos acumulados sobre las hierbas medicinales. Ese vasto acervo de información sirve ahora como base de gran parte de la Medicina Tradicional.

El hombre primitivo actuó por instinto por lo tanto pudo saciar el hambre cazando o comiendo de los alimentos que la naturaleza le deparaba. Los primeros alimentos el cumplimiento del mas elemental instinto de conservación, fueron hierbas, frutos silvestres y raíces Y frente a las enfermedades ensayo la utilización de plantas.. El descubrimiento de las propiedades curativas de las plantas fue, al principio meramente instintivo. El hombre halló en las plantas el alimento y la medicina".(Chie,1992:18)

Se calcula que alrededor del 70% de todas las plantas medicinales que son usadas en la actualidad por los curanderos venezolanos son autóctonas del Nuevo Mundo.

Debido a la influencia afro americana, se cuenta con una gran diversidad de plantas medicinales provenientes de África Occidental y Central; a continuación se mencionan algunas de ellas:

En África se combate los vómitos con *Scarparia Dulces* pulverizado, la infusión de conchas y raíces sirve contra la tos. En Venezuela esta planta se llama Escoba Dulce, y con las hojas se prepara una infusión contra la diarrea, blenorragia y el flujo excesivo de la sangre menstrual.

La *Cassia occidentalis*, es identificada en Venezuela con la Brusca hedionda, remedio contra el paludismo, el asma, reumatismo y los cólicos.

La *Xylopia grandiflora*, combate la impotencia, en Venezuela esta planta se conoce con el nombre de fruto de burro y se usa como contraveneno en caso de mordeduras de culebras.

El *Cymbopogon gigantes*, machado sirve para curar locos y es remedio contra la itercia; se hierve toda la planta y se inhala el humo para combatir las enfermedades bronco-pulmonares; se llama Malojillo en Venezuela y se dice que aleja a todas las malas influencias y brujerías.... Pollack-Eltz (2001)

"No solamente los **yerbateros**, sino también la mayoría de los campesinos conocen una gran variedad de remedios herbales; son cultivadas por ellos mismos, en los pueblos o ciudades se localizan en mercados libres en forma secas o frescas; en "perfumerías" y tiendas naturistas venden remedios caseros y decocciones herbales; estos remedios son preparados de las raíces, flores, hojas, racimos, semillas y cortezas de plantas.

Se extrae el jugo de las frutas frescas o del tallo; se machacan las hojas hasta obtener un zumo, estas hojas se pueden usar frescas o secas; se hierven en agua para preparar infusiones o se untan en aceites para preparar una masa que se aplica en las heridas o sobre los tumores, los mismos preparados se consumen oralmente; las hiervas cocidas se mezclan con otras sustancias, como greda, yeso o excrementos de animales.

Las mezclas con ron o aguardiente son importantes para ciertas afecciones del cuerpo; los preparados "a base de hojas frescas machacadas y colocadas en botellas en alcohol y expuestas al sereno o al sol, sirven para aliviar dolores o neutralizar la ponzoña de animales venenosos.

Algunos remedios se toman en ayuno en la mañana, otro antes de acostarse, antes o después de la comida o mezclados con jugo, leche o alcohol.

Por lo general, los yerbateros aplican los remedios sin ceremonia, pero en algunos casos hay que rezar ensalmos o hacer la señal de la Cruz sobre

el remedio en su cuerpo.

La mezcla de ritos mágicos con la aplicación de remedios caseros, ocurre en caso de mordeduras de culebras, culebrilla, erisipela, y enfermedades provocadas por el Mal de Ojo, Arco iris, cuajo caído y demás enfermedades populares. Pollak-Eltz. 2001.

Algunas enfermedades y tratamientos herbales:

Cáncer:

Solo en los últimos años los curanderos han diagnosticados el cáncer a sus consultantes, puesto que en tiempos anteriores los tumores y úlceras habían sido tomados como enfermedades provocadas por mordeduras de insectos e infecciones varias.

Como existen pocos remedios caseros anticancerosos y los curanderos toman la decisión mandando a sus consultantes al hospital a acudir a operaciones mágicas.

Plantas:

- Mapurite.- (*Petiveria alliacea*): parece tener verdadero éxito en el tratamiento de esta enfermedad.

- Cardo santo.- (*Argemone mexicana*).

- Zábila- (*Aloe vera*)

Otro remedio para la prevención de cáncer se hace matando y quemando un sapo, del cual se tomara una infusión hecha con las cenizas del animal hervidas en agua.

Diarrea y Disentería:

Son enfermedades muy frecuentes, causadas por parásitos intestinales, infecciones, mala costumbres alimenticias, condiciones antihigiénicas, comida podrida, etc. La principal muerte en niños pequeños. Según las creencias populares, esto puede ser causado por "mal de ojo". Los curanderos asisten estas enfermedades con remedios caseros y antibióticos de la farmacia.

Plantas:

- Guanábana- (*Annona muricata* L.) Se prepara una infusión con las hojas.

- Brusca- (*Cassia sp*) Se prepara una infusión dulce de las hojas.

- Cambur- (*Mussa paradisiaca*) La fruta asada sirve contra la diarrea.

La mezcla de las heces blancas de perro con agua de llantén y una infusión de flores de rosa es una opción recomendada por los curanderos.

MEDICINA POPULAR

Se refiere a los conocimientos médicos de la sección tradicional en las sociedades en países occidentales. Esta medicina incorpora los conocimientos médicos de los siglos pasados de origen europeo y en el caso de América latina, las practicas tradicionales. Los practicantes no tienen preparación profesional en el sentido moderno,

pero en su propia cultura son considerados profesionales competentes.

La medicina popular es un fenómeno mágico-religioso, que no se puede separar de la ideología del grupo cultural bajo observación.

En las culturas étnicas, el especialista médico religioso no trata de curar solamente la enfermedad sino también de solucionar toda clase de problemas personales. Los problemas de salud pueden tener su origen en el abatimiento de ánimo causado por problemas económicos, sentimentales o ambientales, la falta de adaptación social, la pérdida de un cónyuge, insatisfacción en el trabajo, en la familia o en la vida general.

El **curandero** trabaja como psicoterapeuta, ayuda a la persona a solucionar los problemas y a mirar al mundo desde un nuevo punto de vista.

Mientras que: el sistema médico de muchas sociedades del mundo no occidental ofrece ayuda psicosocial para el restablecimiento de la armonía entre los hombres, la sociedad y el ambiente y ayuda al paciente para encontrar la paz interior necesaria para sanarse por completo.

Los campesinos consultan a médicos y curanderos al mismo tiempo.

Actualmente los yerbateros trabajan todavía con métodos tradicionales, otros están alternando las antiguas prácticas e incorporan aspectos de la medicina naturista moderna, para atraer clientes educados. Los yerbateros que creen en las causas naturales de las enfermedades, invocan a veces a Dios y a los Santos, para reforzar los remedios que preparan y recitan ensalmos encima o sobre los pacientes.

El curandero, que comparte los conceptos de los clientes con respeto a la magia y la envidia, puede curar enfermedades psicosomáticas, supuestamente causadas por malas influencias. Diagnóstica tanto las causas naturales como sobrenaturales, según el caso, y luego ataca el mal, tanto con remedios hierbales, como con ritos esotéricos. Por regla general, las enfermedades comunes son consideradas naturales, mientras que las enfermedades crónicas y mal definidas se consideran puestas o provocadas por malas influencias sobrenaturales. Así, los ritos exorcísticos tienen importancia para combatir el mal, que provoca problemas de salud y de otras índoles.

La medicina tradicional en sus dos formas curación con remedios hierbales y sanación espiritual aun tiene gran importancia en Venezuela, a pesar del avance de la medicina moderna y el establecimiento de dispensarios y hospitales en todas partes del país.

Actualmente los estudiantes de medicina son preparados con cursos de la etnomedicina para que su trabajo en los dispensarios estatales sean

sean más efectivos.

En Venezuela, donde el sistema médico moderno convive simultáneamente con las prácticas tradicionales, los curanderos adoptan etiologías, terapias y rituales que sin tan modernos como tradicionales, para satisfacer las expectativas de sus clientes.

La **ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE LA SALUD** esta impulsando las investigaciones de los sistemas médicos en el Tercer Mundo, por que se sabe muy bien, que no hay ni fondos ni médicos suficientes para ofrecer un servicio médico moderno a toda la población mundial. Así se ha propuesto, que los médicos en los países en desarrollo colaboren con curanderos populares para solucionar los problemas de la salud de la población rural y marginal.

En los últimos años, un crecido número de personas, tanto en los países occidentales, como en los países en desarrollo y provenientes de todas clases sociales, están consultando a curanderos populares, botánicos, hierbateros o a médicos que trabajan al margen de la medicina moderna, tales como homeópatas y acupunturistas.

Enfermos con aflicciones crónicas o Psicosomáticas buscan métodos alternativos de curación, con o sin éxitos.

Ackerknecht (1971:117). Dice con razón: "no hay enfermedades puramente somáticas, sin que estén siempre en juego factores psicológicos en su producción y evolución, y tampoco hay enfermedades psíquicas, que no demuestren también algunos elementos somáticos".

La **medicina socializada** ofrece los tratamientos impersonales con largas colas, como también el abuso de drogas y medicamentos, y la súperespecialización de los profesionales médicos.

Los médicos se interesan a menudo en los resultados de los exámenes de laboratorios y no en los problemas psicológicos y emocionales de sus clientes.

No toman en cuenta la categoría ontológica y existencial de la enfermedad, lo que cuentan son los síntomas no los pacientes como seres humanos.

En los países tercer mundo, la gente humilde tiene poco contacto con la medicina moderna, a menudo no tiene poca confianza con los doctoréis, quienes aunque sean sus conciudadanos, hablan un idioma distinto y a menudo no entienden la mentalidad del pueblo, los pacientes describen los síntomas de manera incomprensible para el médico y ellos tampoco entiende lo que el doctor le dicen.

Los pacientes no tienen los recursos para adquirir los medicamentos costosos a menudo que se prescriben.

los éxitos asombrosos de la medicina moderna. Frecuentemente los remedios de la farmacia (drogas, vacunas, etc.) son mas efectivos que los remedios hierbales de los curanderos.

Las mujeres acuden a los hospitales o centros asistenciales para ser asistidas en sus partos. Continuando la tradición de tratar las enfermedades de menor importancia con remedios caseros.

EN EL CURSO DE LAS ULTIMAS CUATRO DECADAS, LA CULTURA POPULAR VENEZOLANA SE ESTA TRANSFORMANDO Y LAS PRACTICAS DE LOS CURANDEROS ESTAN CAMBIANDO TAMBIEN. Los curanderos educados utilizan métodos nuevos para impresionar a los clientes. La medicina Indígena en su forma pura esta desapareciendo, pero muchos ritos curativos aun se mantienen. En generación a generación.

Hay que acordarse de que solo hace cien años, la medicina Occidental no estaba mucho mas avanzada que la ciencia de los yerberos tradicionales en los países latinoamericanos.

Los médicos de los siglos pasados solo tenían a su disposición un número reducido de remedios caseros.

Los ritos mágicos-religiosos tienen fines positivos; dan un soporte psicológico al tratamiento. En Venezuela, algunos médicos refieren casos de enfermedades persistentes a los curanderos, quienes si tienen éxito porque el paciente tiene fe en sus acciones.

DISTNCION ENTRE LOS TIPOS CURANDEROS TRADICIONALES:

LOS YERBATEROS: diagnostican realísticamente y usan yerbas y otras sustancias para tratar los síntomas de las enfermedades. Como también ensalmos, mientras que aplican remedios caseros
LOS CURANDEROS ESPIRITUALES: (chamanes, mojan,etc) curan con la ayuda de espíritus, ensalmos, manipulaciones mágicas .etc. Hacen exorcismos, pero prescriben remedios hierbales o químicos.

ENFERMEDADES POPULARES EN LOS ANDES MERIDEÑOS

Estas enfermedades son atribuidas según los pobladores por la intervención intencional de agentes sobrenaturales (espíritus, almas errantes, castigo de Dios) o (brujos, hechiceros) al tratar esos malestares con exorcismos y otros tratamientos esotéricos, hay que descubrir las causas del mal por medio de adivinación por parte del curandero o chaman y luego ser protegido contra nuevos ataques de las fuerzas malignas; en cuanto a las enfermedades consideradas naturales son curadas con remedios hierbales o

químicos (drogas, inyecciones, etc.) e intervenciones quirúrgicas , en las sociedades en proceso de transculturización estos dos sistema de abordaje se combinan.

El cuajo caído

Clarac de Briceño (1981) ,citada por Angelina Pollak-Eltz (2001).describe la creencia andina del Cuajo. "Se trata de un órgano situado en los alrededores del ombligo, supuestamente responsable del equilibrio en el cuerpo vital para la buena salud. Solo los niños y jóvenes hasta la edad de 14 años tienen "un cuajo". Cuando el niño le echan " un mal de ojo" o cuando se cae, el Cuajo" se desplaza hacia abajo y en tal caso puede causar la muerte del niño". Solo un sobador, que aplica masajes especiales (sobas) puede salvar al niño. En la ciudad de Mérida hasta el año 2006, los pobladores que buscaban esta ayuda tenía al sobador ,llamado el Sr .Filaderfio....., quien por muchos años dio este servicio espiritual con mucha fé y buena atención donde la gente logra la paz y la armonía de recuperación de la salud en sus hijos.

MOJÁN

En los andes dicen que estos malestares son incurables, a menos que el moján que se ocupa del enfermo, tenga fuerzas sobrenaturales superiores al moján que provoco el malestar; se cree que los hechiceros pueden provocar dolores estomacales y otros malestares, hechizando un sapo, un lagartijo o un gusano en el cuerpo del enemigo. Los Mojanes andinos suelen trabajar como los antiguos chamanes indígenas, invocando los espíritus en lenguas desconocidas, chupan la parte enferma para sacar el mal y aplican tabaco para aliviar los dolores.

EL COTO

En los Andes llama Coto a una enfermedad que en otras regiones se conoce bajo el nombre de bocio; se describe como un grosor que se tiene en la garganta por delante ; según el pueblo las causas pueden ser : " una aire en la nuca ", un viento que entra en la garganta, o un saco de aire que se forma en la garganta. La terapia para curar esta enfermedad es la siguiente: Se ata el cuello del enfermo con uno de los cordones de la mortaja de un niño muerto(angelito), hasta que se pudra el cordón. Se pasa alrededor del enfermo la mano de un niño muerto .Se frota el cuello del enfermo todas las noches con el vientre de una rana, la cual se mantiene sin darle de comer, cuando la rana muere, el enfermo se sana; para evitar esta enfermedad, hay que proteger la garganta contra el frío.

MALVIENTO-MALAIRE

Estas enfermedades son provocadas por entrada de aires hostiles en el cuerpo. En el caso del malviento, el enfermo padece de dolores

localizados, el aire afecta a las personas débiles, los andinos creen que el aire que entra al ojo puede causar el estrabismo, para sacar el aire maligno del cuerpo del paciente, es necesario consultar un mojan o aguatero.

ARCO

Clarac de Briceño (1981) relaciona las creencias de los andinos acerca del Arco Iris con un antiguo mito indígena, La pareja Arco/ Arca descendió de la Vía Láctea para engendrar las lagunas. Luego Arca se convirtió en la guardiana del agua y Arco en los dueños de los paramos. Se manifiesta en forma de Arco iris en el cielo , pero también bajo forma humana o como culebras. Arco aparece a las mujeres , Arca a los hombres. En la creencia popular, Arco vive en el agua y puede causar daño en los hombres, que se bañan en la laguna. La orina del Arco que cae durante la tempesta , hace daño . El **miao de Arco** (llovizna) provoca una enfermedad de la piel, parecida a la sarna. Para curarse hay que consultar un hierbatero o mojan , que es así como llaman en los Andes a los chamanes curanderos espirituales . Las terapias que aplican son de : tomar baños de Bejuco de Arco o de Uvito (Cestrum Mierisianum), de Matagusano, de Guayabito Agrio (Psidium Araca), Mastruezo (Lepidium virginicum L.) y de Verbena (Stachytaropheta indica), también se recomienda baños de azufre, lavarse con agua clara de fuentes de las tierras calientes; sirve también el Ungüento de los Indios , que se consigue en los mercados libres andinos.

En valle Grande, Clarac de Briceño observó una ceremonia para curar a una persona de la enfermedad de Arco. Se tocó tambor. Se tiraron cohortes, se rezó un rosario en la puerta de una cueva , donde según la creencia popular, vive Arco. La oración de la Magnífica Blanca" sirve como contra. Cuando cae una llovizna, los campesinos se ponen bajo techo para evitar una infección de la Orina de Arco. Como Arco persigue a las mujeres en estado, estas se hacen acompañar por otras mujeres , cuando buscan agua en un río o arroyo para la alfarería.

RITOS DIAGNOSTICOS.

Corrientes en los centros merideños que se han transformado recientemente o están en proceso de transformación en centros anteriormente "yerbateros" de la zona rural.

Tabaco soplado.

Soba y embalse.

Despojo y pases mágicos.....Generalizado en todas las sesiones.

Aspersión.

Baños.

Velatorio(o velación).

Operaciones "espirituales".

(Intervenciones quirúrgicas).

Exorcismo.

Aprendizaje del trance..... En sesiones especiales.

Receta (plantas, productos mágicos, Medicamentos de farmacia).....En todas las sesiones.-

En los estados Andinos, donde el autor Jacqueline Clarac de Briceño(1980-86) ha realizado la mayoría de sus observaciones sobre la medicina popular y los centros mágicos religiosos, encontró que hay básicamente unas 32 " cortes" con las cuales Trabajan" espíritus o " hermanos" y médium.

A continuación se mencionan las cortes que mas frecuentadas:

1.-India: mencionaremos algunos de ellos:

Tiati Yohama: es indígena merideño, se refiere a la Diosa de la Laguna de Urao, de modo que establece así una clara identificación entre esta y Maria Lionza.

Don Toribio Montañés: perteneciente a la Corte Trujillana. Parece tener su origen en un antiguo Dios del Cerro.

Jacinto Plaza era el principal "muerto milagroso" del viejo cementerio de Mérida. Esta siendo superado en la actualidad por Machera (Luis Enrique Molina o Machera, era de Santa Anita, tenía 22 años, murió en un tiroteo con la PTJ y DISIP," robaba a los ricos, nunca a los pobres".

2.-De los Don Juanés (o de los Encantos).

Din Juan de los cruzados: Es el único de los Don Juanes que " baja" con regularidad en los centros de la Cordillera.

3. Negra:

San Benito: Este santo negro ha sido incorporado recientemente en la región Andina al culto de Maria Lionza, después de que fuera identificado en época anterior y hasta el presente con un Dios andino prehispánico y un Dios africano(el mismo chango tal vez?).

4.-Africana:

Yemanya (o yemaya): En los andes se presenta solo en pacientes, nunca en mediums y sacerdotisas.

5.Corte Chango: Santa Bárbara sustituto católico de Chango con ella se puede constatar que existe una concepción andrógina de Chango, no solo en los Andes sino en todos los centros Venezolanos donde se le rinde culto.

6.-Libertadora (o militar).

Simón Bolívar: el único de esta Corte que "baja" regularmente en los centros Andinos (en casi de todas las secciones de los principales centros).

7.-Corte venezolana (o según algunas sacerdotisas, corte "de los Blancos").

8.-Corte Celestial:

El Nazareno (llamado "de Nazareno" en la Cordillera Merideña).

9.-Corte medica:

Santo Niño de la Cuchilla: que pertenece a la Zona de Zea en Mérida al cual hacen numerosas peregrinaciones, pertenece a la corte medica" porque hace operaciones".

10.-Corte Terrenal.: pertenecen todos los espíritus (o hermanos) de los muertos locales, en cada zona.

Siendo Mérida (capital del estado andino del mismo nombre) una ciudad esencialmente universitaria y formadora de profesionales, que recibe una numerosa población flotante de estudiantes de todo el país ; siendo estudiantes y profesores un factor importante en la economía de la región, la cual se beneficio() del petróleo solamente a través de este crecimiento demográfico y urbanístico intensivo; siendo además una parte de los profesores y estudiantes creyentes y pacientes del culto, se crearon para ellos cortes especializadas, lo que se extendió a todas las profesiones :11 de los Profesores; 12de los abogados; 13.-de los Ingenieros; 14.-de los Estudiantes, Doctorada o de espíritus Médicos, de espíritus militares etc.

15.-de los niños: hermano Gerardito y Cajito estos dos niños parecen ser muertos locales en Mérida. El primero fue identificado en un centro (Ejido, estado Mérida), como "esposo espiritual" de una niña, la cual era hija de la sacerdotisa de dicho centro y "de un espíritu Indio", el hermano "Usimara".

Rapachina:es la hermana de "una materia" (la sacerdotisa de un centro de Ejido, Estado Mérida) quien murió a los 11 años.

16.-Indígena:

Hermano Canalesi: se dice de el "es americano". No hay razón aparente para diferenciar esta corte de la India.Se ha encontrado esta diferencia solo en dos centros de la zona de Lagunillas. Estado Mérida.

17.-Corte Merideña.

.-Yarasi y Carino serien, junto con Tibisay héroes Indígenas Míticos de la Cordillera de Mérida.

.-Jacinto Plaza y Machera son "muertos milagrosos" del Cementerio de Mérida.

.-Además: a esta corte pertenecen todos los muertos milagrosos" del Estado Mérida y los muertos locales, los cuales se ubican también en la corte "terrenal".

18.-De los Encantos, o espíritus del agua:

Los espíritus de esta corte pertenecen a las creencias campesinas andinas y son aparentemente de origen prehispánico.

19. -Tachirenses:

"Trabajan" en ella todos los muertos locales de Táchira.

20.-Trujillana:

Ya fueron respectivamente encontrados en la corte de los Encantos y en la corte India.

21.-Apache:

Se cree que llego a Mérida dicho espíritu, a través de alguna película.

22.-Pielas rojas: Es posible que tenga el mismo origen que el Hermano Apache.

23.-Corte Española; 24.-Corte Italiana;25.-Corte Norteamericana;26 corte Mexicana(mencionado en los andes pero no "bajan" aquí)..

26.-corte de las animas: anima sola, Pica Pica, de Taguapire ninguna es originaria de los Andes , pero las conocen y a veces "trabajan" con ellas..

27.-De los balandros. Machera.

28.-Todas las Corte:

Hay unos espíritus que no tienen preferencia por ninguna corte en particular que trabajan" para todas indiferentemente.

Hermana Inés: dicen en Mérida que es "materia Viva", razón por la cual trabaja con todas las corte. Los "médicos invisibles" de la Gonzáles (estado Mérida): el doctor Felipe por ejemplo (medico invisible") viviría en otra parte del planeta de donde vendría a visitar el centro de la Gonzáles, antes según parece, se presentaba a través de una médium. Ahora sin embargo dicen sus fieles que "viene en cuerpo".

EL SISTEMA DE SALUD: es una combinación de conocimientos, creencias, ideas, valores, símbolos, costumbres, roles, actitudes, mitos, normas, prácticas y técnicas alrededor del fenómeno enfermedad, que forman un sistema de relaciones, las cuales se confirman y refuerzan mutuamente. El conjunto de conocimientos y prácticas en relación con la salud se encuentra en estrecha relación entonces con el sistema de creencias, valores, y prácticas sociales del grupo donde se da tal sistema de salud: ambos se confirman y refuerzan mutuamente y también pueden entrar en conflicto en un momento dado. En donde se consiguen generalmente:

1.-Las representaciones simbólicas acerca de la salud y la enfermedad, acerca de los cuidados terapéuticos, acerca del cuerpo humano.

b.-Las practicas terapéuticas en relación de correspondencia y ,a veces, de oposición(en un sistema en transformación) con las primeras (es decir, con las representaciones simbólicas)

En la cordillera de los Andes el fenómeno de la urbanización intensiva, que va destruyendo comunidades, transformando el hábitat Andino , acabando con la agricultura de conuco y de hacienda, provocando la migración rural-urbana,ya no hacia Caracas o Maracaibo sino hacia las principales

ciudades de la cordillera , particularmente Mérida y el Vigía .En efecto, la penetración de la empresa agrícola a nivel rural, así como los planes mal concebido de desarrollo regional, hacen abandonar el campo por parte del campesino, sobre todo a causa del mensaje que traen consigo esos planes y urbanismo (con las leyes que los acompañan), mas penetración de la sociedad Occidental a través de ciertas de sus representaciones y practicas simbólicas y en su reinterpretación venezolana, ha afectado a la población de origen rural.

En una reunión de la organización Mundial de la Salud, Ginebra 1978, para tratar de la medicina tradicional, esta se llevo a definir como:

"...la suma de todos los conocimientos teóricos y prácticos explicables no, utilizados para diagnóstico, prevención y supresión de trastornos físicos, mentales o sociales, basados exclusivamente en la experiencia y la observación, y transmitidos verbalmente o por escrito de una generación a otra....La medicina tradicional puede considerarse también como una firma amalgama de practica medica activa y experiencia ancestral...."

La O.M.S , en el mismo informe los especialistas dan una definición del "curandero Tradicional".

"...persona reconocida por la propia comunidad en que vive como competente para prestar atención de salud mediante empleo de productos vegetales, animales y minerales, y aplicación de algunos otros métodos de origen social, cultural y religioso, basados en los conocimientos, actitudes y creencias de la comunidad en lo que respecta al bienestar físico, mental y social, y al origen de la enfermedad y la invalidez".

Los expertos llegaron a la conclusión:

" toda medicina es moderna , independientemente del tiempo, el lugar y la cultura en que se practique, en la medida en que esta bien orientada hacia el logro del objetivo común que es la asistencia sanitaria".

En la misma reunión de la OMS en Ginebra se llevo a establecer las razones que justifican la promoción de la medicina tradicional:

I.- Unas ventajas intrínsecas, pues dicha medicina "constituye un sistema de asistencia sanitaria emanado del pueblo y bien aceptado por este". Puede contribuir y de hecho ya contribuye con la medicina científica y Universal. Su reconocimiento, promoción y desarrollo garantizaran el respeto debido a la cultura y las tradiciones de los pueblos."

II.-El enfoque mismo de la medicina tradicional, el cual " considera al hombre de manera holística, es decir en su totalidad y dentro de un espectro ecológico, partiendo del hecho que la falta de

salud y la enfermedad proceden de un desequilibrio del hombre en su sistema ecológico total, y no solo de un agente causal y una evolución patógena".

Partiendo de todas estas consideraciones, el hombre siempre estará en la búsqueda del equilibrio con la naturaleza en el logro de una calidad de vida que le permita alcanzar un estado saludable para su desarrollo como ente social., apartándose de los fármacos que pueden generarle el efecto rebote o reacciones adversas.

Referencias

Febres, T. 1960.Obras completas. Ejecutivo del Estado. Mérida.

Fundación Polar. 1988 (2007) Historia para nosotros.

Pollack_ Eitz, A. (2001). La Medicina Tradicional Venezolana. Universidad Católica Andrés Bello. Caracas.

Clarac de Briceño, J.1992. La enfermedad como Lenguaje en Venezuela. Universidad de los Andes. Consejo de Publicaciones. Mérida. Venezuela.

History of the Aboriginal and their symbolic representation, practices and beliefs humans de la Cordillera Andina de Mérida. Abstract.

This case is a compilation documentary that aims to raise awareness of some symbolic activities, practices and beliefs and human history of the Aborigines, whose primary objective is to identify traditional knowledge of the region thus understand their beliefs and practices integrated into the current practice of medicine in the Andean Cordillera of Merida. As it is true, since the history of Aboriginal always existed a close relationship of man with all the resources of nature with both plants and animals, to obtain their welfare and health However, both plants and animals not only have significance for their use as food, shelter or medicine but also as spiritual significance in the history both activities are recorded medicinal or spiritual rituals that these actions demonstrate occupy a place in the momentous significance of the same human existence. Through practices and beliefs of transmission from generation to generation, plants have been categorized by both shamans and yerbatero not only as spiritual but for medicinal use. Basically this study is based on the description by authors as CLARAC of Briceño (1992) and Pollack-Etz (2001), some practices medicine popular in the indigenous roots; those of shamanism; remedies popular (with plants and animals); Diseases with their beliefs: the Box, wet, the arc, maldejojo, etc.. The comments in the Andean states, by Jacqueline CLARAC of Briceño (1980-86) on folk medicine and quantifying basic

magical religious centres, some 32 "cuts" are working with them "spirits or" brothers "and mediumship . Each of these activities which currently are still practiced by some villagers

Mérida is indicative of the basic needs insastifechas and disparities in health promotion, disease prevention and curative medical care.